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PRIMERAS PLANAS 

 

 SUFRE LA IP POR DÓLARES  

 

LO DE MEXICANA, UN “DESASTRE”: LOZANO  

 

EN TRES ESTADOS DEL GOLFO, 77% DEL PLAGIO 
A MIGRANTES  

 

“LLEGUÉ A ESTAR MUERTO”: FIDEL CASTRO  

 

TAMAULIPAS: ASESINAN A ALCALDE Y HIEREN 
A SU HIJA  

 

EJECUTAN A ALCALDE; VAN 13 EN DOS AÑOS  

 

INCIERTO, EL FUTURO DE MEXICANA DE 
AVIACIÓN  

 

TENEDORA K ESTORBA SOLUCIÓN EN 
MEXICANA  

 

BAJAR IVA, POPULISTA E INTRANSITABLE: PAN  

 

EJECUTAN A EDIL EN TAMAULIPAS  

 

¡MATAN A ALCALDE!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

UPN 

 

* Evaluando los libros de texto gratuito 

Crónica: En la columna Observador Global, Emilio Zebadúa informa que hoy da inicio el 
Foro “La Historia que queremos enseñar en los libros de texto”, organizado por la 
Dirección General de Materiales Educativos de la Subsecretaría de Educación Básica y 
Fundación para la Cultura del Maestro. Ello en el marco de la entrega en el presente ciclo 
escolar 2010-2011 de la entrega de los libros de texto en el que realizó el análisis de los 
materiales educativos contando con observaciones de instituciones de educación 
superior de primer nivel del país, entre ellas la UNAM, el IPN, la UAM y la Universidad 
Pedagógica Nacional. (Opinión, cuatro). 

 

SEP 

 

* Concierto Las Voces del Bicentenario 

Reforma: A juzgar por los más de 9 mil 600 asistentes que acudieron al Auditorio 
Nacional y los dos encores que el público pidió, el concierto de los cinco finalistas del 
concurso Ópera Prima. Las Voces del Bicentenario, fue un éxito. Entre la audiencia se 
encontraban Margarita Zavala, Primera Dama; Alonso Lujambio, el secretario de 
Educación Pública; y Consuelo Sáizar, presidenta del Conaculta. (Pág. 22-A) 

* Bicentenario: errores y tropiezos.- Vicente Gutiérrez 

El Economista: Indica: “Al que no le guste festejar el Bicentenario, que no lo haga, es una 
frase que enmarca todos los errores y tropiezos del Gobierno Federal, encargado de 
organizar los festejos del Centenario de la Revolución Mexicana y el Bicentenario de la 
Independencia. Se convocó a construir un arco, pero el monumento Bicentenario 
terminó en una torre que posiblemente ni se construya, un comité de festejos con 
problemas de dirección, un millonario contrato para la fiesta, una relación turbia con la 
agencia Turista, comunicación deficiente, asignación de contratos directos y una canción 
oficial que no convence a nadie, empañan todo lo que debería ser una oportunidad única 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF300810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF300810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02ECO300810


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

de reflexión para los mexicanos. […] Ah, y el último escándalo, la canción que Alonso 
Lujambio presentó el tema oficial del Bicentenario, El futuro es milenario, de Jaime López 
y Aleks Syntek, fue desoficializada por un vocero unos días después”. 

También destaca: El cambio de organizadores donde la SEP “se hizo cargo de todo, no sin 
antes reconocer…efectivamente, un desorden. […] Uno de los grandes tropiezos del 
Bicentenario es la famosa Estela de luz, la cual sería ‘un símbolo de 200 años de historia’; 
empezó, otra vez, mal y terminó peor, pues se terminará un año después de lo planeado. 
[…] Desde que se conocieron los nombres de los artistas participantes, ellos y sus jefes 
de prensa han convocado a los medios de comunicación a sus ensayos, la SEP se hizo a un 
lado. Los actos preparados va desde lo más profundo, histórico y crítico hasta lo bizarro y 
cabaretero. […] Pero todo este Bicentenario aún no acaba y sólo habrá que esperar que 
todo llegue a buen puerto, como lo han hecho ya y lo seguirán haciendo bastantes libros, 
películas, series radiofónicas y obras de teatro de los que se ha dado cuenta en estas 
páginas”. (Pág. 46) 

* Fundación BBVA Bancomer-SEP 

Excélsior: En inserción, la Fundación BBVA Bancomer, la SEP y los estados de Nuevo León 
y Coahuila, mediante convenio de colaboración, reequipan 489 escuelas dañadas por el 
huracán Alex. Entre los firmantes estuvo el secretario de Educación, Alonso Lujambio, el 
gobernador de Nuevo León, José Antonio Treviño, y el presidente de BBVA Bancomer, 
Ignacio Deschamps. (Pág. 11-A) 

* Observador Global.- Emilio Zebadúa 

La Crónica: Comenta acerca de las modificaciones a los libros de texto gratuitos y 
expresa: “El ciclo escolar 2010-2011 ya ha iniciado y la revisión y análisis de la próxima 
generación de libros también. En este sentido, la autoridad educativa en voz del 
subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez, reconoce el enorme 
esfuerzo de quienes siguen trabajando para transformar la educación en México. […] El 
día de hoy inicia en la ciudad de México el Foro La Historia que queremos enseñar en los 
libros de texto, organizado por la Dirección General de Materiales Educativos de la 
Subsecretaría de Educación Básica y Fundación para la Cultura del Maestro. Durante dos 
días, 30 y 31, académicos e investigadores en Historia provenientes de diversas partes del 
país, así como funcionarios de la SEP se reunirán para dialogar, debatir y proponer 
contenidos sustantivos para los libros de texto en materia de historia”. (Pág. Uno-
Opinión) 

* Bajo Reserva 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03EXC300810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04CRO300810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05UNI300810
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El Universal: Menciona: “Luego de discrepar con cifras (incluso al interior del Gobierno 
Federal)”, sobre las “decenas de miles los jóvenes que son reclutados por las distintas 
bandas criminales porque no tienen oportunidades en el mercado laboral o en 
instituciones educativas. Llamó la atención que en el último de los Diálogos por la 
Seguridad, el Presidente Felipe Calderón le entrara directamente a la educación y, como 
pocas veces, se comprometió a fortalecer el sistema, ampliando su cobertura y calidad, 
particularmente en los niveles medio y superior. […]  Es una ganancia. Quienes pugnaban 
por una estrategia social y no armada contra las drogas, advierten, por fin, un viraje”. 
(Pág. 2-A) 

 

 

 

* El Correo Ilustrado.- Por la no desaparición de turnos vespertinos 

La Jornada: En la sección se reproduce la misiva de la Asamblea Unitaria de Trabajadores 
de la Educación en Defensa de la Educación Pública y los Derechos Laborales del DF, que 
informan que acudirán el día de hoy a la Dirección General de Operación de Servicios 
Educativos, a las 13:00 horas, “acompañados de comisiones representativas de las 
secundarias afectadas” por el cierre del turno vespertino. También avisan que hoy 
también convocarán a una conferencia de prensa a las 10:00 horas en Belisario 
Domínguez, edificio sede de la CNTE y realizarán una movilización a la AFSEDF el 3 de 
septiembre, a las 15:00 horas. El 4 de septiembre, tendrán una asamblea unitaria a las 
14:00 horas, en la sede de la CNTE. (Pág. 43) 

* Cartón.- Disyuntiva 

El Economista: Perujo, en su cartón maneja la divergencia que tiene un Nini, por un lado 
dormir y por el otro la violencia, ya que tiene un arma accionada en mano. (Pág. 55-El 
Foro) 

* Gasto excesivo en publicidad de Presidencia 

Reforma: El Gobierno del Presidente Felipe Calderón ha gastado en publicidad casi 17 mil 
millones de pesos que equivalen y hasta rebasan el presupuesto destinado a partidas 
consideradas como prioritarias. De acuerdo con cifras del Centro de Estudios de las 
Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados, con esos recursos pudieron cubrirse los 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06JOR300810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07ECO300810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08REF300810
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destinados para la implementación de operativos de seguridad, incluso el total del 
presupuesto anual que se destina a Conacyt y a la UNAM. (Pág. 2-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Continuará sin clases la Universidad Michoacana 

La Jornada: Este lunes la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo seguirá sin 
clases luego que los representantes de la Coordinadora de Universitarios en Lucha no 
llegaron a un acuerdo con las autoridades de la institución y anunciaron que tomarán 
todas las instalaciones. La rectora Silvia Figueroa Zamudio advirtió que no cederá a 
presiones y recordó que hace dos años el Consejo Universitario decidió que sólo podrían 
ingresar a la carrera de medicina 500 alumnos.  

La funcionaria instó a los aproximadamente 50 mil estudiantes a no presentarse hasta 
nuevo aviso "para evitar roces o enfrentamientos" con los casi 400 miembros de la CUL 
que ocupan la ciudad universitaria desde el pasado 23 de agosto. (Pág. 33) 

* José Narro llama a revertir inseguridad por medio de la educación 

El Economista: La problemática de rezago educativo ha sido ha sido señalada por todos 
los extractos sociales que se reunieron en las mesas de Diálogos por la Seguridad. El 
rector de la UNAM, José Narro, exhortó al Presidente Felipe Calderón a dar a los jóvenes 
educación y empleo como base de la solución a la inseguridad en México. Enfatizó que el 
apoyo a la educación media superior y superior debe ser prioridad para llegar a la calidad 
que requiere el país, pues sin la atención a los problemas de la juventud “no habrá forma 
de salir de este hoyo negro en el que nos encontramos”. (Pág. 39) 

* Retrasan inicio de ciclo escolar por intensas lluvias 

El Financiero: Debido a las intensas lluvias que continúan en la mayor parte del territorio 
nacional, la cifra de damnificados asciende a 154 mil 355 damnificados tan sólo en 
Tabasco Y Veracruz, entidades donde se anunció la suspensión de clases en 48 municipios 
ubicados en las cuencas de los ríos Coatzacoalcos y Papaloapan. La suspensión de clases 
abarca el periodo que va del 30 de agosto al 1 de septiembre, ya que de acuerdo con los 
pronósticos del Consejo Estatal de Protección Civil las condiciones para lluvias en estas 
zonas continuarán durante las próximas horas. (El Financiero 31, La Jornada 33) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S03JOR300810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01ECO300810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02FIN300810
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* STPS: Caso Mexicana un desastre 

El Universal: Javier Lozano, secretario del Trabajo, dijo que: “Mexicana no está en 
quiebra. Su situación es de enorme fragilidad y ha contagiado a sus filiales Click y Link. 
Antes, estas habían abrevado del buen nombre de aquella y resultaron beneficiadas de 
medidas administrativas y corporativas que, en teoría, habrían de terminar con un 
atractivo esquema de negocios. No fue así. La historia reciente del Nuevo Grupo 
Aeronáutico, que aglutina a las tres aerolíneas, ha sido un desastre”, lo anterior tras ser 
cuestionado sobre la posición actual de la aerolínea”. (Ocho Columnas y 1-Cartera) 

 

* Se disputan polleros control de tres entidades 

Milenio: Según datos del Informe Especial Sobre los Casos de Secuestro en Contra de 
Migrantes en Territorio Mexicano, realizado por la CNDH, Veracruz, Tabasco y Tamaulipas, 
son las entidades que concentran 77.2 por ciento de los mil 267 plagios que en un lapso 
de seis meses fueron perpetrados contra centroamericanos, así también revela que 
grupos de polleros se disputan el control de la zona. (Ocho Columnas y 36) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02UNI300810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I03MIL300810
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 POLÍTICA 13 

 

Llama a revalorar a la Iglesia 

NECESARIA, REVOLUCIÓN EDUCATIVA: EPISCOPADO 

••• Por un laicismo mal entendido en México, el sistema educativo no contribuye, como 
debería, en casos alarmantes como el combate a la inseguridad y la violencia que se vive 
en muchas zonas del país, y como formador de valores humanistas y cívicos, por lo que se 
requiere una revolución educativa, afirmó la Conferencia del Episcopado Mexicano en su 
carta pastoral Conmemora Nuestra Historia desde la Fe, que se presenta hoy lunes en el 
Polyforum Siqueiros, en la que demanda se revalore el papel histórico de la Iglesia 
católica. 
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30/08/10 NACIONAL 18 

 

73% DE ENCUESTADOS REPRUEBAN DESEMPEÑO 
ANTICRIMEN 

El jefe del Poder Ejecutivo enfrenta el entorno de opinión más adverso que haya tenido de 
cara a un Informe de Gobierno 

Ulises Beltrán y Alejandro Cruz 

El presidente Felipe Calderón llega a su IV Informe de Gobierno en medio de un clima de 
opinión pesimista, que percibe al país algo fuera de control, debido al repunte de la 
inseguridad causada por el crimen organizado, según concluye la última encuesta 
telefónica nacional BGC-Excélsior. 

A la gestión del Presidente aún se le ve capacidad para enfrentar los problemas, pero no 
ha logrado disminuir la insatisfacción por los resultados habidos en la mayoría de los 
rubros que atiende su gobierno. A la mayoría de la población le gustaría que el jefe del 
Poder Ejecutivo vuelva a rendir cuentas en San Lázaro, aun si se expone a las 
interrupciones e insultos de los legisladores 

El presidente Calderón enfrenta el entorno de opinión más adverso que haya tenido al 
momento de rendir cuentas del estado de la nación. Comparado con lo registrado hace 
un año, la población percibe cada vez más un país enfilado hacia un rumbo equivocado 
(50 por ciento), sobre todo por la inseguridad reinante (gráfico 2). 

Asimismo, retrocede la impresión de capacidad del Presidente para resolver los 
problemas, ésta baja 15 puntos hasta 52 por ciento (gráfico 1) y, en cambio, crece la 
creencia de que ha perdido el control de lo que pasa en México (56 por ciento, nueve 
puntos más que hace un año). 

Pese a este escenario pesimista, a Calderón Hinojosa se le reconoce un saldo más positivo 
que negativo de su gestión; 50 por ciento cree que ha tenido más aciertos que 
desaciertos y diez por ciento piensa que ha tenido sólo aciertos (gráfico 3). 

Sin embargo, en general se sostiene la insatisfacción con lo realizado en casi todos los 
rubros de política pública (gráfico 4). 
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30/08/10 NACIONAL 18 

Al paso de un año, han cambiado las prioridades de la gente: tras el fin de la crisis 
económica y con el recrudecimiento de la violencia del crimen organizado, la inseguridad 
se ha vuelto el problema que más preocupa. 

Contrario a lo que se registraba el año pasado, el Presidente ahora enfrenta un creciente 
descontento con su desempeño para enfrentar al narcotráfico y la delincuencia; 60 por 
ciento está poco o nada satisfecho con la labor realizada para reducir el tráfico de drogas 
y 73 por ciento opina así sobre lo alcanzado en torno a la inseguridad pública en general 
(gráfico 5). 

En consecuencia, ha caído 16 puntos la aprobación a la gestión presidencial en el 
combate al narcotráfico y bandas criminales (pasa de 80 a 64 por ciento), ámbito que 
hasta el año pasado era el mejor evaluado de la administración calderonista. 

Aunque en materia económica existe en promedio una percepción menos negativa que 
en agosto de 2009 (peor/igual de mal, 60 por ciento, 21 puntos menos), la amplia mayoría 
de la gente está poco o nada a gusto con las cuentas en materia de empleo y estabilidad 
de precios (gráfico 5). 

Los rubros en que existe mayor conformidad con la acción del gobierno son los de la 
salud y educación. Alrededor de la mitad se muestra significativamente satisfecha con lo 
hecho hasta ahora en esos renglones. 

Para la mayoría de la gente, el primer mandatario debería ir al Congreso a presentar 
personalmente su Informe de Gobierno; 75 por ciento cree que debe de acudir a San 
Lázaro, en tanto que únicamente 22 por ciento piensa que es mejor que sólo lo envíe por 
escrito (gráfico 6). 

Aún más, existe un sólido consenso a favor de la propuesta del PRI para que el 
mandatario federal asista tanto para presentarlo como para establecer un diálogo con los 
legisladores, quienes podrían hacerle preguntas (84 por ciento respalda la idea). 

Cabe destacar que un sector de la población parece no haberse dado cuenta de que el 
Presidente ya no acude al Congreso a leer su Informe: 38 por ciento piensa que con 
Calderón se mantiene la circunstancia de que él da su mensaje y los legisladores lo 
interrumpen con gritos y pancartas. 
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No obstante, aunque se apoya la iniciativa priista para que el el jefe del Ejecutivo vuelva a 
San Lázaro, la opinión pública tiende a ser suspicaz sobre las intenciones del tricolor; 48 
por ciento considera que más que diálogo respetuoso, lo que busca es que el mandatario 
se exponga a interrupciones e insultos. Ante la posibilidad de que pueda darse esa 
situación, 61 por ciento insiste en que el Presidente debería de ir a leer su Informe de 
Gobierno. 

El formato actual para la presentación del documento no convence a la población como 
método para que el mandatario federal aclare aspectos de lo que informa; 56 por ciento 
cree que el mecanismo vigente poco ha mejorado ese objetivo. 

El mensaje que el jefe del Ejecutivo ahora da en un evento alterno tampoco se ve como la 
mejor alternativa. Entre asistir al Congreso a leer el Informe frente a los legisladores que 
lo puedan insultar, y organizar un evento aparte donde nadie lo puede criticar, la gente 
prefiere que el Presidente vaya al Congreso (58 por ciento). 
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PODRÍAN TOPAR CON SAQUEO TEOTIHUACANO 

Aunque investigadores del INAH esperan encontrar el entierro de un dignatario, otros 
estudios apuntan a que el túnel investigado en la Ciudad de los Dioses estaría vacío 

Luis Carlos Sánchez 

Un “túnel de saqueo”, realizado por los mismos habitantes de Teotihuacán en torno al 
Templo de Qutzalcóatl, podría alejar nuevamente a los arqueólogos de las primeras 
evidencias sobre los gobernantes de la ciudad. 

Después de que especialistas del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INA H), 
encabezados por Sergio Gómez, dieron a conocer a la opinión pública la ubicación de la 
entrada a un pasaje subterráneo que llevaría a las cámaras funerarias de los dignatarios 
teotihuacanos, a 12 metros de profundidad, otro túnel cercano e identificado con 
anterioridad echaría por tierra la posibilidad de llegar a los restos de los dignatarios. 

De acuerdo con la investigadora Linda Manzanilla, del Instituto de Investigaciones 
Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNA M), existe “una 
nota de cautela” en la excavación que actualmente se lleva a cabo en la Ciudadela 
teotihuacana. Hace dos décadas, afirma, en torno al lugar donde ahora se realizan 
exploraciones, ya había sido ubicada la existencia de un personaje que no fue encontrado 
debido a que fue saqueado por los mismos pobladores de la ciudad cientos de años atrás, 
a través de un túnel. 

“En los años 80 y 90 se excavaron varios entierros en la base del templo y se vio que en la 
parte central de la base de la pirámide quizá hubo un entierro muy importante, pero del 
cual el personaje principal no está presente, por lo tanto es una elucubración decir que 
ahí hay un personaje principal”, afirma. 

Uno de los grandes misterios teotihuacanos, recuerda la especialista, quien ha dedicado 
su vida profesional al estudio de laciudad mesoamericana, ha sido su gobierno. “Nunca 
ningún arqueólogo ha encontrado la tumba de algún gobernante”.  
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A decir del propio Sergio Gómez, el proyecto Tlalocan: Camino Bajo la Tierra busca 
confirmar la existencia de cámaras o galerías a lo largo de la oquedad de 100 a 120 
metros, dada a conocer el 3 de agosto pasado, porque “es posible que los teotihuacanos 
hayan depositado ahí algo importante”. 

Las conjeturas apuntan a que se trataría de la primera evidencia virgen de un gobierno 
teotihuacano. 

Los especialistas del INAH afirman que durante más de mil 800 años el túnel se ha 
mantenido sin ser tocado. Sin embargo, Manzanilla no cree lo mismo. 

El otro túnel, localizado en la década de los 80, fue hecho por los mismos teotihuacanos 
“para llegar a ese personaje principal. Mi duda es quiénes saquearon realmente los 
entierros principales de Teotihuacán. Si fueron los teotihuacanos con qué motivo lo 
hicieron siendo parte de la misma cultura o sí tal vez se trató de un rechazo a una facción 
del cogobierno. Y si ya había un túnel de saqueo teotihuacano mi pregunta es: ¿no vieron 
estos saqueadores el túnel que llegaba al centro de la pirámide de Quetzalcóatl (que 
ahora explora Gómez)?”, dice Manzanilla. 

La exploración continúa 

Las excavaciones para llegar a la base de la entrada del túnel que se explora en 
Teotihuacán serán reanudadas esta semana luego de que ha sido colocada una 
estructura metálica en las paredes del tiro de 12 metros de profundidad que conduce a la 
oquedad, para evitar accidentes, adelanta Sergio Gómez a Excélsior. 

Al tiempo que se construye la base de metal, los especialistas realizan pruebas para 
poder introducir en las excavaciones de la oquedad dos cámaras de video que permitirán 
monitorear desde fuera “lo que hay dentro”. También está en puerta la realización de un 
nuevo estudio de georradar que permitirá generar un “plano en tres dimensiones” del 
túnel y determinar “alguna irregularidad que pueda existir en el suelo”. 

Hasta el momento, los expertos han bajado 12 metros y sólo han ubicado la parte 
superior de la entrada del túnel, pero estiman que en dos meses quedará totalmente 
liberado el acceso.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 COMUNIDAD 8 

Una vez liberada la entrada, los arqueólogos avanzarán con cautela y se prevé que en un 
primer momento se realizará un estudio de mecánica de suelo para determinar “si se 
requiere colocar algún tipo de estructura para evitar algún derrumbe”, estima 
Gómez.Además, “una parte del túnel está totalmente azolvado por toda la tierra que 
entró en miles de años: el trabajo nuestro será ir despejando poco a poco la tierra que 
logró ingresar”. 

Víctor Manuel Velasco Herrera, investigador del Instituto de Geofísica de la UNAM, quien 
ha contribuido con los estudios de georradar realizados hasta el momento, explica que 
antes se realizará “un mapeo más detallado de la parte superficial del túnel para tener 
información más detallada de las galerías (donde suponen estarían los restos de los 
gobernantes). Se supone que hay algo que bloquea el túnel a 37 metros, tenemos que 
ver lo que bloquea”. 

El mapeo en tres dimensiones, que podría estar listo en cerca de cinco meses, agrega, 
incluirá también el resto de la Ciudadela, donde existen otras estructuras “que tenemos 
que localizar completamente”. Además, buscan ubicar el cauce original que tuvo el río 
San Juan. 

“Cerca del túnel, como a 100 metros de la ciudad, está el río y por los estudios 
preliminares todo parece indicar que los teotihuacanos cambiaron el cauce, pues resulta 
que es paralelo el túnel en ese tramo. La tarea será tratar de encontrar cuál fue el cauce 
natural para saber dónde cambiaron los teotihuacanos el cauce del río”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 SOCIEDAD 31 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 A 8 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 ESTADOS 13 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 CIUDAD 16 

 

EL BACHILLERATO A DISTANCIA NO CONVENCE A JÓVENES 

Héctor Cruz López 

El secretario de Educación del DF, Mario Delgado Carrillo, lamentó que el programa 
Bachillerato a Distancia sea poco atractivo para los miles de jóvenes que fueron 
rechazados en el examen único, ya que de los cinco mil lugares que ofrece el GDF “sólo la 
mitad ha sido ocupada, cuando este programa es avalado por la UNAM, incluyendo a los 
profesores”. Pero sólo tienen hasta el próximo viernes para inscribirse.  

Entrevistado al concluir el acto de clausura de la undécima edición de la “Flor de Liz más 
Grande del Mundo”, organizado por la Asociación de Scouts de México, el funcionario 
reiteró que el gobierno capitalino está interesado en que ningún joven capitalino quede 
fuera de alguna escuela. De allí que continúa con este programa de Bachillerato a 
Distancia. 

Explicó que hasta el momento este programa tiene incorporados a 7,500 jóvenes, 
mientras que en el programa Prepa Sí están inscritos un total de 23 mil.  

Este Bachillerato a Distancia, precisó Delgado Carrillo, “es un bachillerato oficial, de la 
UNAM, certificado y con tutores de la máxima casa de estudios. Además, les damos 
computadora, internet y una beca Prepa Sí par que los jóvenes se dediquen a estudiar”. 

Por ello, adelantó que para el próximo paquete presupuestal se podría exigir mayor 
dinero, dado que para este año “el paquete educativo fue en alrededor de cinco mil 
millones de pesos”.  

Aunque antes de pedir un aumento, dijo, “tenemos que llenar estos cinco mil lugares en 
el programa Bachillerato a Distancia, pues los jóvenes requieren de soluciones 
inmediatas, y la otra vía, el sistema presencial —el tradicional—, requiere de otra 
estructura, que es más lenta. Entonces, en nuestro presupuesto para el próximo año 
“vamos a pedir un incremento importante en Bachillerato y Licenciatura a Distancia”. 
 
En cuanto a los programas establecidos por el GDF para evitar la deserción en secundaria 
y preparatoria, el titular de la SEP-DF dijo que lo más grave se da a nivel bachillerato. Pero 
gracias las becas que otorga el GDF “hemos reducido drásticamente de 20 por ciento, 
que se daba anteriormente, y la tenemos en 6 por ciento”. 
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EL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA 
AFIRMA QUE EL DESARROLLO DE AL PASA POR CREAR UN 

ESPACIO COMÚN DE EDUCACIÓN SUPERIOR 

Adrián Figueroa 

El rector de la Universidad Nacional de Colombia, Moisés Wasserman Lerner, asegura que 
el desarrollo de Latinoamérica pasa por la creación de un espacio único de educación 
superior, el cual permitirá la movilización de estudiantes e investigadores y, 
fundamentalmente, ayudará al desarrollo de tecnologías y conocimientos para 
aprovechar nuestra gran riqueza de recursos naturales con sustentabilidad. 

Pero se requiere de una decisión política de fondo para lograr este sistema de educación 
superior, que ya se ha establecido en Europa, y aprovechar que “somos una región 
privilegiada: tenemos un idioma común, gran diversidad de recursos naturales como 
mares, bosques, tierras, culturas muy cercanas e instituciones de gran calidad que no 
estamos aprovechando”. 

En entrevista vía telefónica, el rector Mosisés Waserman habla de cómo sería este 
espacio común. Para empezar, señala, debe establecerse una red de comunicación muy 
amplia para la homologación de títulos, acreditaciones y programas conjuntos, movilidad 
de investigadores y estudiantes, procesos científicos conjuntos, desarrollo de objetivos 
comunes y un flujo cotidiano de intercambio de conocimientos. 

Porque, asegura, ahora se habla mucho de ciencia y tecnología, de la sociedad del 
conocimiento, del mundo global, pero en Latinoamérica no tenemos este espacio común 
que nos retroalimente. 

CAMINO. Por esto, dice Moisés Wasserman, es el momento de que nuestros mandatarios 
tomen una decisión política de fondo. “En sus discursos ya han introducido los términos 
de educación superior, ciencia y tecnología. Los repiten con frecuencia, pero en el fondo 
del alma no lo creen muy bien”. 

Explica que en la región tenemos todas las ventajas del mundo y que no podamos hacer 
el espacio de educación es algo que nos está frenando. 
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Por esto es urgente que los gobiernos se den cuenta de la importancia de invertir en la 
educación superior y ciencia, que son la base de la generación de conocimientos. “No 
basta tener recursos naturales. Hay que conocerlos y desarrollar la tecnología que 
permitan explotarlos en forma sustentable. Esto, sin duda, se deriva de la investigación 
en las universidades”. 

REGIÓN. Con todas las ventajas en idioma, cultura y recursos naturales que tiene 
Latinoamérica, puntualiza, tenemos gran atraso con respecto a otras regiones. 

En este punto el rector Moisés Wasserman recuerda que hace 40 ó 50 años teníamos el 
mismo nivel de desarrollo económico y tecnológico de países del sureste asiático. “Hoy, 
cuando ellos le apostaron a la educación superior, ya nos llevan una ventaja 
considerable”. 

Una de las causas de este empantanamiento, dice, es que no hubo una política decisiva y 
clara en educación superior, en inversión en ciencia y tecnología. “La economía global 
está basada en conocimientos y cualquier atraso en ese campo es necesariamente un 
atraso en desarrollo y es menor bienestar para nuestros pueblos”. 

Al respecto explica, que para tener una universidad de alta calidad y generadora de 
innovaciones tecnológicas y conocimientos, los problemas están más enfocados a los 
recursos que tiene para actualizar las tecnologías, estructura y aumentar la calidad de sus 
docentes . 

Los gobiernos de la región deben estar conscientes que la inversión en educación 
superior tiene que ser sustancialmente más alta de la que se está haciendo para 
mantener la calidad. 

Y, explica, junto con la inversión, cada institución tiene que establecer programas de 
control de calidad muy exigentes. Añade que soñar con una educación superior sin 
dinero, es como el sueño de Maqrol de encontrar El Dorado. A veces se trata de 
reemplazar los recursos con discursos, eso no es posible.  

Porque, detalla, se pueden hacer mejor los trabajos y optimizar los insumos y dineros, 
“pero no podemos soñar que vamos a hacer lo mismo que otros países desarrollados con 
una inversión pequeña”. 
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Si queremos tener profesores de calidad, laboratorios, actualización tecnología que hoy 
es indispensable para tener acceso a bases de datos, a sistemas de computación y 
laboratorios avanzados, eso no se puede hacer sin recursos, agrega. 

COLOMBIA. Pero el rector Moisés Wasserman no sólo habla de lo que se requiere en 
educación superior en Latinoamérica, sino que analiza el panorama de su país y explica 
que hay algunos problemas, pero también una serie de avances. 

Para empezar, dice, aquí en Colombia, como en la mayoría de los países de América 
Latina, la educación superior es muy heterogénea. “Tenemos instituciones de muy buena 
calidad, de rango mundial y alta calidad, pero algunas que no tienen el mismo nivel y 
generan estudiantes poco preparados”. 

En el país, cuenta, sólo hay 19 universidades acreditadas a pesar que hay cientos de 
instituciones de este nivel. “Esto no quiere decir que sean la únicas de calidad. Hay 
centros con gran nivel que no están acreditadas y yo creo que no es diferente a México u 
otros países de la región”. 

ACCESO A LA EDUCACIÓN. El rector Moisés Wasserman indica que en este momento la 
cobertura en educación superior en Colombia es poco más del 30% de los jóvenes entre 
18 y 24 años. “Por un lado mejoramos con respecto a los años anteriores, pero aún 
nuestro nivel es insuficiente”. 

La población de jóvenes en edad de cursar una carrera universitaria es de un millón y 
medio y poder garantizarles el acceso es una preocupación del sector educativo. Sin 
embargo pensamos que mientras en Colombia en los últimos años se hizo un gran 
esfuerzo por aumentar la cobertura, ahora pensamos que tenemos que hacer un 
esfuerzo paralelo en el manejo de la calidad de la educación. 

Porque, alerta, una cobertura alta con mala calidad es igual de inequitativa que una 
cobertura baja.  

Esto nos parece muy importante, indica, porque aun cuando debemos seguir 
aumentando la cobertura y el propósito del país en los próximos 10 años acercarnos al 
50% , creo que en este momento hay que hacer un esfuerzo suplementario para mejorar 
la calidad.  
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Al respecto analiza el por qué es importante tener estándares elevados en el nivel 
universitario y asegura que si se tiene una mayor cobertura pero sin la calidad requerida, 
no se va a resolver la inequidad en las sociedades, sino que la hará más profunda y 
traumática, porque genera jóvenes frustrado quienes hicieron un inmenso esfuerzo por 
estudiar, pero que sólo tienen acceso a empleos de muy baja calidad, mal remunerados y 
nunca podrán llegar a posiciones de liderazgo en sus empresas o áreas de trabajo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 COMUNIDAD 7 

 

 

MURIÓ EL PINTOR DANIEL MANRIQUE 

Para combatir el desempleo, la falta de educación y otros problemas que afrontan los 
adolescentes, Heriberto Félix Guerra extendió generosamente la receta de las cuatro 
emes 

Para Hugo Gutiérrez Vega, en su homenaje de la FIL. 

Alegre, valiente y socialmente solidario fue el pintor Daniel Manrique Arias, chilango 
nacido en 1939 que falleció la semana pasada en la Ciudad de México. Egresado en 1962 
de La Esmeralda, destacó como la cara más conocida de Tepito Arte Acá. Desde 1983 
trabajó con el grupo francés Populart en la producción de audiovisuales y fotografías y 
participó, en 1986, en la Bienal de Pintura Georges Pompidou, en la que su trabajo se 
inspiró en los efectos del sismo de 1985 en el centro de la capital mexicana, un asunto 
que lo dejó marcado. En 1979 participó en el Congreso Mundial de Arquitectura, 
efectuado en Polonia, en el que obtuvo un premio otorgado por la UNESCO. Ejecutó 
murales en la UNAM y en la UAM, en Canadá y Argentina y, por supuesto, en Tepito, 
barrio al que amó entrañablemente. En 1987 el Crea filmó para la televisión un 
documental sobre la obra de Manrique en Tepito, programa en el que el guión es un largo 
poema-albur del pintor, leído por él. Fue coautor de los libros Ensayo para balconear al 
mexicano, El mexicano, aspectos culturales y psico-sociales y Tepito Arte Acá. Una 
propuesta imaginaria (1998). En suma, un artista y un hombre de su tiempo. 

Significado de la esquezofrenia 

Don Heriberto Félix Guerra era un completo desconocido ante la sociedad mexicana. Para 
su fortuna, ha logrado salir del anonimato gracias a su intervención en la Conferencia 
Mundial de la Juventud que se celebra en León de los Cristeros, Guanajuato, donde llamó 
a los jóvenes a no caer, como él, en la "esquezofrenia" (sic), padecimiento que consiste 
en creer que la luna es de queso.  
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Para combatir el desempleo, la falta de educación y otros problemas que afrontan los 
adolescentes, don Heriberto extendió generosamente la receta de las cuatro emes, que 
no significa como creen algunos malpensados "más marrascapache matiza males", sino 
"mercado, mercado, mercado y más mercado" (¡Ohhh!). El genio que nos regaló ese 
cúmulo de sabiduría forma parte del gabinete de Felipe Calderón y despacha como 
secretario de Desarrollo Social. De ese tamaño es el "gobierno" panista. 

La tragicomedia del foxismo 

Cuando parecía que todo estaba dicho sobre el carnaval trágico y absurdo que significó el 
sexenio de Vicente Fox, aparece Andrés Aguayo Mazzucato con un libro escrito en la 
prosa directa y eficaz del buen periodista. Se trata de La tragicomedia del foxismo (Ed. 
Planeta, 2010), un recuento necesario de las barbaridades que endilgó a la sociedad 
mexicana la llamada "pareja presidencial", misma que aparece en la portada sin disfraces: 
él de solemne traje negro, pero calzado con las infaltables botas vaqueras y tocado con 
un sombrero texano; ella en traje de noche, los hombros descubiertos y parada sobre un 
banco con una inocultable pretensión de grandeza, algo que le faltó al grandulón de su 
marido ¡Oh, paradoja! durante su estancia en Los Pinos. Un libro informado, inteligente, 
sabroso, de esos que leen de un tirón, en fin, una realización que es promesa de más y 
mejores logros, pues el autor tiene apenas 31 años, pero ya es un escritor formado. 

2,000 personas en cursos del Imer 

Hoy a las 10 de mañana, en el Salón Hispanoamericano de la SEP, el secretario Alonso 
Lujambio, acompañado de Ana Cecilia Terrazas, directora general del Imer, clausurará 
formalmente los primeros cursos radiofónicos sobre independencia y revolución que 
fueron impartidos durante 525 horas por 18 emisoras del Instituto Mexicano de la Radio y 
en los que se inscribieron casi dos mil personas. Entre los maestros que participaron se 
cuentan académicos tan destacados como Álvaro Matute, Josefina MacGregor, Salvador 
Rueda, Cristina Salmerón, Fernando Zertuche, Cristina Gómez, Santiago Portilla y Marta 
García Ugarte. Esta iniciativa de cursos por internet es parte de las 65 producciones, 
series y programas originales de la emisora virtual radio2010, ubicada en la dirección 
www.radio2010.imer.gob.mx. 

 

 

http://www.radio2010.imer.gob.mx/
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Breviario. 

Mañana, a las 19 horas, en la sala CCB del Centro Cultural del Bosque (junto a la librería 
Educal) se presenta Benito Taibo, autor de la muy buena novela Polvo, dentro del 
programa Al Filo de la Palabra. Mitos y personajes de la historia mexicana. Allá nos 
vemos. *** En la Casa Lamm, de Álvaro Obregón 99, todo septiembre estará abierta la 
exposición La Patria, con obra de Demián Flores. *** Héctor Anaya abrió inscripciones 
para sus talleres de lectura de clásicos, los que se impartirán (los talleres) durante 
septiembre, octubre y noviembre. Informes al teléfono 55-53-25-25. 
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¡QUE NO ASESINEN TAMBIÉN AL BICENTENARIO 

 

Otro fin de semana de espanto que transcurrió entre granadazos y el asesinato del 
presidente municipal de Hidalgo, Tamaulipas, que incluyo la estúpida y cobarde acción de 
herir a su hija de tan sólo 10 años. Ante la cruel violencia que vivimos en el país, dicen 
algunos, incluidos políticos y opinadores, que no andan con ánimo de celebrar. 

Quizás es difícil de entender cuando los mexicanos llevamos el desgarriate plasmado en 
el ADN, el guateque descrito en el genoma, la fiesta tatuada en el alma y el borlote como 
fin. Pero es precisamente en estas características nacionales que no hemos reflexionado 
que celebrar no tiene que ser precisamente una ocasión para sacar el espantasuegras, las 
serpentinas y las plagiadas cornetas convertidas en glamorosas vuvuzelas. Celebrar 
también es conmemorar, que significa hacer memoria. Una oportunidad de reflexión, una 
oportunidad de bajar a los héroes de los pedestales y, lejos de pasear sus huesos, sí 
extraerles el tuétano de su heroicidad. No escuché a nadie pedir el año pasado cancelar la 
conmemoración del 16 de Septiembre. ¿Por qué hacerlo ahora que se cumplen 200 años? 

Me queda claro que no estamos para embriagarnos con ningún motivo. Que hay 
demasiado dolor innecesario en los hogares mexicanos. Mucha sangre en la geografía 
nacional. Pero cancelar el festejo del Bicentenario sería tanto como aceptar que los 
delincuentes ganaron. Que los granadazos de Morelia hace casi dos años, que los 
asesinatos de presidentes municipales han logrado vencer a un país de casi 115 millones. 
¡Que ganaron los malos! Me parecería una clase de abdicación del Estado en favor de la 
delincuencia organizada. 

Es evidente que, después de tantos tumbos, desde Cuauhtémoc Cárdenas hasta Alonso 
Lujambio, muchos son los planes y mucha la incompetencia. Esto ha logrado la desilusión 
de algunos y la incredulidad y hasta la apatía de muchos.  
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Que si el acero especial, que si el error de cálculo, que si la empresa que organizó la 
apertura de los Juegos Olímpicos de Pekín, que si el "maloso panda" compone un 
tecnohuapango que no le gustó ni a la familia Syntek. Hubiéramos preferido una 
celebración más sobria. Evidentemente, la sobriedad y la elegancia alejarían la posibilidad 
del ridículo. Pero con eso de que queremos demostrar al mundo que estamos de lleno en 
la modernidad, pues a soplarnos el numerito. Sin embargo, a la modernidad entraremos 
cuando 100% de los estudiantes tengan acceso a internet y a una computadora. Cuando la 
mitad de la población tenga acceso en casa a la red. 

Pero, lejos de todos estos inconvenientes, no sólo debemos, necesitamos celebrar el 
Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución, enfocados siempre en 
la oportunidad que nos brinda de refundarnos, reagruparnos y demostrar que este país 
es mucho más que sangre y balazos. No permitamos que, además de 28 mil 300 muertos, 
también nos maten al Bicentenario. Lo reitero: "México es mucho más". 

Mención aparte merecen los huevos de Marcelo Ebrard. Su numerito de recetarle 
blanquillos al cardenal Juan Sandoval es su primer error grave en el camino de su 
candidatura a la Presidencia de la República. Se vio y se escuchó corriente, sangrón, 
actuado y, sobre todo, poco simpático. Esos detalles no le quedan a su personalidad. Si 
Andrés Manuel empezó a perder desde el "cállate, chachalaca", si a Fox se le recuerda el 
"hoy, hoy, hoy", a Marcelo le van a embarrar estos huevos hasta el cansancio. 

Como ciudadano sólo quiero decir que espero esto no sea una probadita del nivel de las 
campañas presidenciales rumbo a 2012. De lo contrario vaya usted consiguiendo un 
boleto para alejarse de este país. ¡Claro, no por Mexicana! Que canceló operaciones por 
primera vez desde 1921. 
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PEÑA NIETO EN CABALLO DE HACIENDA 

El gobernador del Estado de México es, en definitiva, el candidato favorito de los priistas; 
57% de los encuestados lo quieren para 2012 

Si las elecciones presidenciales fueran el día de hoy, las ganaría Enrique Peña Nieto. Esto 
revela la última encuesta nacional en viviendas levantada del 13 al 15 de agosto por 
Reforma. En todos y cada uno de los escenarios presentados por el diario en su edición 
de ayer, el mexiquense gana por una amplia diferencia frente a los candidatos más 
populares que por el momento tienen el PAN y el PRD. 

Peña Nieto es, en definitiva, el candidato favorito de los priistas. Cuando se les pregunta 
a los simpatizantes del PRI cuál preferiría que sea el candidato de este partido en 2012, 
57% responde que el gobernador del Estado de México, 15% se inclina por Beatriz Paredes, 
7% por Fidel Herrera y 4% por Manlio Fabio Beltrones. Pero esto ya lo sabíamos. Aquí no 
hay cambios con respecto a la última encuesta de mayo del mismo periódico. 

Lo que sí cambió, y que también favorece a Peña Nieto por el momento, es el incremento 
importante que tuvo Andrés Manuel López Obrador como posible candidato de la 
izquierda. Entre los perredistas, AMLO aparece con 61% de las preferencias para 
representarlos en 2012, frente al 42% que así lo expresó en mayo pasado. Marcelo Ebrard, 
en cambio, cayó de la gracia de los simpatizantes del PRD: de 31% en mayo a 17% en 
agosto. No sólo eso, sino que en población general las opiniones favorables sobre AMLO 
subieron de 19 a 34%, y ya superan a las negativas. Más aún, en el careo frente a Peña 
Nieto, mientras que Ebrard sólo obtendría 19% de las intenciones de voto, AMLO lograría 
24 por ciento. En conclusión, López Obrador está hoy por hoy mejor posicionado que 
Ebrard tanto entre los perredistas como en la población general. 

No es gratuito. Después de las elecciones de julio pasado, López Obrador se destapó y 
abiertamente comenzó su campaña rumbo a 2012.  
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Esto generó una ola mediática a su favor, lo cual fue acompañado por una serie de spots 
televisivos donde el tabasqueño, utilizando la propaganda gratuita del Partido del 
Trabajo, aparece como el único candidato presidencial que está en campaña. Por el 
momento, gracias a la absurda legislación electoral, AMLO tiene el monopolio de las 
campañas presidenciales en spots de radio y televisión (no en otros espacios mediáticos 
donde Peña Nieto y Ebrard sí aparecen con frecuencia). 

¿Por qué el fortalecimiento de AMLO beneficia a Peña? Por lo mismo que ocurrió en 2006, 
es decir, una elección polarizada entre el voto a favor de López Obrador y el voto en 
contra de éste. Quien capitalizó el voto antiAMLO hace cuatro años fue Felipe Calderón. 
De aparecer López Obrador nuevamente como el candidato único de la izquierda en 2012, 
creo que ocurría algo similar a lo de 2006: una polarización a favor y en contra del 
tabasqueño. Pero ahora quién podría capitalizar dicha situación sería el candidato priista. 
Habría un segmento importante del electorado independiente que, ante la posibilidad de 
que López Obrador gane la Presidencia, votaría por el candidato que le pudiera ganar al 
tabasqueño. Hoy ese candidato se llama Enrique y se apellida Peña Nieto. 

En este sentido, las estrellas parecen estar alineándose para que el mexiquense sea el 
próximo Presidente. Sin embargo, el gobernador mexiquense tiene que pasar una 
aduana importante rumbo a la candidatura presidencial del PRI: la elección de 
gobernador del Estado de México el próximo año. Ahí es donde los adversarios de Peña 
quieren pararlo porque, si el PRI pierde esa gubernatura, el actual gobernador queda 
muy debilitado por no haber podido ganar en su estado. 

Y ahí es donde entran a escena tanto el presidente Calderón como Marcelo Ebrard. 

En la encuesta de Reforma no resalta ninguno de los posibles candidatos panistas del 
grupo calderonista. Ni Ernesto Cordero ni Javier Lozano ni Alonso Lujambio. Por el 
momento, son desconocidos para la mayoría del electorado. Es lógico, ya que Calderón 
no les ha permitido moverse. ¿Por qué? Supongo que porque el Presidente primero 
quiere parar a Peña Nieto y, si efectivamente lo logra, pues ahí se abren otros horizontes 
para los panistas. El PAN buscaría que la polarización a favor y en contra de AMLO la 
capitalizara uno de los suyos, ya no Peña Nieto como actualmente es el caso. 

Desde luego que a Ebrard también le conviene que Peña Nieto se descarrile y no llegue a 
2012. Esto abre, por ejemplo, la posibilidad de una alianza PAN-PRD donde el jefe de 
Gobierno capitalino sea el candidato "de centro" que le pueda ganar a AMLO.  
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Es, al parecer, la única opción que hoy tiene Ebrard de ser un candidato viable en 2012 ya 
que, si va como otro candidato de la izquierda junto con AMLO, no tiene posibilidad 
alguna de ganar. 

En suma, Peña Nieto parece cabalgar en caballo de hacienda rumbo a Los Pinos. Pero hay 
muchos que quieren derribarlo para que la carrera presidencial cambie y entren a escena 
competidores que hoy se ven rezagados. 
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SUPONGAMOS... 

Supongamos que los Diálogos por la Seguridad dieran como resultado un nuevo plan 
estratégico contra una delincuencia organizada que ha llegado a los más bajos niveles de 
barbarie a los que pueden descender los seres humanos. ¿Cómo rayos se podría proteger 
ese plan de los corruptos que todo lo echan a perder? 

AGUSTÍN BASAVE 

Supongamos que las iniciativas de Felipe Calderón contra el lavado de dinero se 
aprobaran. A mí me parecen tardías e insuficientes -se debieron haber presentado hace 
cuatro años, con medidas adicionales como la implementación de un registro nacional 
patrimonial y financiero-, pero debo reconocer que son pasos en la dirección correcta. 
Supongamos que no sólo se aprobaran sino que el Congreso les añadiera más "dientes", 
hiciera más funcional la Ley de Extinción de Dominio y creara todo un sistema de 
detección y confiscación de activos sucios. Supongamos que ese sistema empezara a 
operar e hiciera mella en las finanzas del crimen organizado al grado de socavar su 
poderío. ¿Qué pasaría cuando los sicarios llevaran su oferta de plata o plomo a los 
funcionarios de la Secretaría de Hacienda, a los ejecutivos y empleados bancarios, a los 
notarios y a los jueces encargados de ejecutar el nuevo mecanismo? ¿Cómo se evitaría 
que la corrupción lo echara a perder y que esas instituciones acabaran tan infiltradas por 
los cárteles como hoy lo están las policías? 

Supongamos que las Secretarías de Desarrollo Social y de Educación realizaran un 
magnífico trabajo en las comunidades que viven del dinero del narco. Supongamos que 
los recursos incautados se inyectaran eficazmente en proyectos productivos destinados a 
contrarrestar una depresión, y que las familias involucradas en esos negocios ilícitos 
tuvieran una alternativa laboral que les garantizara un modus vivendi digno. Y 
supongamos que se pusieran en práctica programas sociales y educativos que 
rehabilitaran a los jóvenes que hoy se ganan la vida sicareando. ¿Cómo se prevendría que 
los capos corrompieran a los representantes de esas secretarías y de las escuelas y 
universidades participantes para que dejaran de hacer su trabajo o para que lo 
desvirtuaran a favor de sus intereses? 
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Supongamos que las labores de inteligencia de las distintas dependencias se 
perfeccionaran y articularan. Supongamos que se renovara el personal, se mejorara la 
capacitación, se incrementaran las inversiones en equipo y se superara la desconfianza de 
unos hacia otros, logrando un acopio y un análisis de información más sofisticado que el 
actual. ¿Qué impediría que todo ese aparato material y humano se pusiera al servicio de 
las organizaciones criminales? ¿Qué candados detendrían los pitazos? ¿Cómo se 
garantizaría que los nuevos responsables de operarlo resistieran la tentación de entrar al 
juego y recibir el pago de los barones de la droga? 

Supongamos que el Presidente pusiera fin a la preeminencia de la fuerza bruta y la 
confrontación directa. Supongamos que decidiera replantear el papel de las Fuerzas 
Armadas de tal suerte que pudieran dejar el patrullaje y el enfrentamiento rutinario a la 
Policía Federal y se dedicaran a realizar operaciones quirúrgicas con sus equipos de élite. 
¿Quién limpiaría las filas de aquellos federales que ya estén en la nómina de los 
criminales? ¿Cómo se neutralizaría el enorme poder corruptor de los narcotraficantes; 
cómo se blindarían el Ejército y la Marina de esa penetración? 

Supongamos, en suma, que los Diálogos por la Seguridad dieran como resultado un 
nuevo plan estratégico. Supongamos que se hiciera caso a las voces de los críticos y 
expertos, que se adoptaran acciones que modificaran sustancialmente la forma en que el 
gobierno está luchando contra una delincuencia organizada que ha llegado a las más 
desbocadas expresiones de violencia y a los más bajos niveles de barbarie a los que 
pueden descender los seres humanos, como en San Fernando. ¿Cómo rayos se podría 
proteger ese hipotético y plausible plan de los corruptos que todo lo echan a perder? 

La corrupción es el cáncer de México. Su metástasis histórica la ha esparcido a tal grado 
que no hay actividad o clase social que esté libre de ella. Es, en gran medida, la causa de 
todas las miserias de nuestro país. Y si es extremadamente difícil combatirla en 
circunstancias ordinarias, parece prácticamente imposible mermarla siquiera cuando el 
enemigo es poderosísimo en términos de dinero y armamento, capaz de comprar o 
matar a quien sea. Calderón se equivocó al emprender una guerra precipitada e 
improvisada, sin duda, pero ahora da la impresión de estar buscando la manera de 
enmendar su error. La propuesta de atacar las redes narcofinancieras y de introducir 
remedios sociales significaría un avance, y quedarnos en el señalamiento del too little too 
late sería una mezquindad.  
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Pero el problema central cuya solución se ve lejana es la corrupción. Y es el que nos 
zahiere desde hace siglos, el que ha arruinado los mejores esfuerzos para mejorar la 
situación del país y contra el cual nadie ha ideado una solución de fondo. Ojalá se 
materialice una estrategia contra el crimen organizado que incluya los elementos que 
muchos hemos venido exigiendo desde el inicio del sexenio para que disminuya la 
violencia. Pero si queremos que ése o cualquier otro plan para sublimar a nuestro país 
funcione a cabalidad, volquémonos tirios y troyanos a resolver de una vez por todas el 
origen de nuestros males. 

*Director de Posgrado de la Universidad Iberoamericana 
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LOS JÓVENES 

No podemos seguir siendo un país en el que se pretende que las personas somos 
exclusivamente entes económicos. 

MARIO LUIS FUENTES 

México no ha logrado construir una política integral de protección de los derechos de los 
jóvenes. Agendas que van desde el incumplimiento de los derechos a la educación y la 
salud hasta la inclusión social, la no discriminación y la erradicación de la violencia, han 
sido insuficientemente abordadas y, en consecuencia, se han generado pocas 
alternativas para la construcción de políticas y programas adecuados en materia de 
protección de los derechos de la juventud mexicana. 

La reciente Cumbre Mundial de la Juventud, auspiciada por las Naciones Unidas y 
realizada en la ciudad de León, Guanajuato, nos ha dejado diversas lecciones que 
debemos aprovechar. 

Una de las más importantes se encuentra en la evidencia de la necesidad de construir 
más espacios para debatir las diferencias y de que hacen falta mejores métodos con 
miras a la construcción de agendas para la libertad, y que lamentablemente siguió sin 
debatirse la cuestión global de fondo: es decir, en torno a cómo modificar un modelo de 
desarrollo que lleva implícita una estructura de desigualdad, discriminación, carencia de 
oportunidades y expectativas, así como una férrea imposición de un pensamiento casi 
único a escala planetaria. 

La pregunta que hoy queda en el aire es qué van a hacer los gobiernos después de esta 
Cumbre. ¿Fue un evento más? ¿Habrá un impacto en términos de diseño de políticas 
públicas y mejoramiento de programas, o simplemente se seguirá actuando como si nada 
hubiese ocurrido y como si no hubiese una verdadera urgencia de construir un mundo 
con las oportunidades y los espacios suficientes para el adecuado y libre desarrollo de los 
jóvenes? 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 NACIONAL 26 

Otra de las cuestiones que se hicieron evidentes es que no es aceptable poner a debate el 
cumplimiento de los derechos humanos; y que hemos avanzado muy poco en la 
construcción de una sociedad convencida de que es a partir de la defensa de la dignidad 
humana como podremos generar una nueva lógica convivencial. 

No podemos seguir siendo un país en el que se pretende que las personas somos 
exclusivamente entes económicos; por ello, es preciso hacer notar que el mundo de la 
espiritualidad no puede ser simplemente echado por la borda y pretender que lo humano 
termina en la "realización económica". 

La vitalidad de nuestra juventud está siendo literalmente secuestrada por la 
desesperanza, lo que se expresa en números tan fríos como el incremento en las muertes 
violentas, particularmente los homicidios y los suicidios. 

México no puede seguir dilapidando el tiempo y es injusto pedirle una vez más a esta 
generación de jóvenes que sacrifiquen su presente en aras de construir un mejor futuro 
para quienes vienen detrás. 

Hoy requerimos plantearnos metas ambiciosas que nos permitan construir el más grande 
rescate social del país: debemos ser capaces de fijar metas específicas como, por 
ejemplo, impulsar a la primera generación de mexicanos que, en cinco años más, tengan 
como nivel educativo promedio el bachillerato; que en diez años al menos ocho de cada 
diez jóvenes estén en la universidad y que, en ese tiempo, hayamos sido capaces de 
generar empleos dignos y suficientes para todos. 

Metas de este calado deben ser los ejes de una transición democrática integral, en la que 
una idea generalizada de bienestar se superponga al interés individual y a las lógicas de 
exclusión que hoy prevalecen, porque no hay duda de que, a 200 años de nuestra 
Independencia, México se merece un sistema social para la equidad. 

*Director del CEIDAS, A. C 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 NACIONAL 11 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 NACIONAL 8 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 EL FORO 65 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 EL FORO 55 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10  40 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10  63 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10   

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10   

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10   

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10   

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 CIUDAD 17 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/08/10 NACIONAL 2 

 

 
 

MOISÉS WASSERMAN  

El rector de la Universidad Nacional de Colombia propuso crear un espacio único de 
educación superior en América Latina, como requisito indispensable para alcanzar el 
desarrollo regional. Dijo que con ello se permitiría la libre movilización de estudiantes e 
investigadores y se impulsaría el desarrollo tecnológico para aprovechamiento de los 
recursos naturales. Lamentó que a pesar de la unidad lingüística y cultural y la abundancia 
de recursos naturales, la región presenta gran atraso en la unidad en el campo de la 
educación, en especial la superior. 
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JACOBO ZABLUDOVSKY  
USTED, LA UNAM Y EL PULPO 

 

Hoy tienen lugar dos acontecimientos simultáneos en Ciudad Universitaria: la 
inauguración de un edificio y la celebración de una reunión científica del más alto nivel.  

Desde hace mucho tiempo la Universidad Nacional Autónoma de México ha unido a su 
excelencia académica, reconocida internacionalmente, la singularidad de ser un lugar 
abierto a los pensamientos más diversos y, en los últimos 15 años, un ágora de crítica al 
sistema estatal mexicano. Pocos políticos o funcionarios se atreven a pisar el campus del 
Pedregal para enfrentarse, cara a cara, con maestros y alumnos deseosos de romper el 
cerco informativo que los mismos políticos han creado. Hace algunos meses los 
universitarios se enfrentaron a una visita inesperada, la del secretario de Gobernación, 
que salió por piernas y mal parado. Y el jueves abrieron la puerta, cerrada en los 
principales medios, a las ideas de Andrés Manuel López Obrador, voz de una oposición 
con la que uno puede no coincidir, pero que tiene derecho a ser oída.  

El rector José Narro Robles inaugurará esta mañana el Edificio de Posgrado de la Facultad 
de Economía, donado por Carlos Abedrop, quien así paga la deuda que siente haber 
contraído con la Universidad y la escuela de la que egresó en 1943, cuando todavía estaba 
en el viejo barrio universitario. Obra del arquitecto Ricardo Legorreta, enriquece la 
belleza del entorno, es apoyada por un fondo de becas para que titulados brillantes 
puedan hacer una maestría en las mejores escuelas de economía del mundo.  

Mientras se celebre la ceremonia, en el vecino Instituto de Neurología investigadores 
mexicanos recibirán a profesores del Instituto del Cerebro de la Universidad Hebrea de 
Jerusalem para una jornada de estudios e intercambio al más alto nivel sobre los 
adelantos en el conocimiento de nuestra mente.  

Ayer, en una reunión de bienvenida a los visitantes israelíes, con mi característica 
irresponsabilidad acepté decir algunas palabras. ¿Por dónde empezar?  
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Dicen y dicen bien que la casualidad es el cerebro de quienes carecen de él. Una 
casualidad vino en mi ayuda: el pulpo Paul, famoso hace algunos meses al pronosticar 
quiénes serían los ganadores del campeonato mundial de futbol soccer. Intrigado por el 
asombroso acierto del animal, exploré diccionarios, enciclopedias y tratados sobre 
moluscos para saber el origen de sus facultades. Y encontré la respuesta en la revista ECO 
de la Universidad Hebrea de Jerusalem del mes de marzo de este año. Una investigación 
aplicada en pulpos, realizada por el doctor Hochner, del departamento de neurobiología 
de esa Universidad, asentó las bases sobre el mecanismo que se produce en el cerebro 
humano al recopilar y almacenar recuerdos. La pregunta es por qué se utilizaron pulpos 
en este experimento. Según declaraciones del doctor Hochner: “los pulpos, así como 
otras criaturas de la familia de los cefalópodos, son considerados los invertebrados más 
inteligentes debido a que tienen cerebros relativamente grandes y se los puede entrenar 
para realizar tareas de aprendizaje y memorización”.  

Sus repertorios de comportamientos, aprendizajes y capacidad de recordar se pueden 
comparar, en su complejidad, con las de los vertebrados desarrollados, para responder a 
una de las más interesantes preguntas de la neurociencia moderna: ¿cómo es que el 
cerebro recopila y almacena recuerdos? En un estudio previo, el doctor Hochner 
descubrió que un área del cerebro del pulpo, sabida su importancia para el aprendizaje y 
la memorización, mostró una robusta relación de las células nerviosas, proceso 
notablemente similar al descubierto en cerebros como el humano. El científico logró 
bloquear la habilidad del cerebro durante el proceso de aprendizaje, por simulaciones 
eléctricas.  

Los resultados de la investigación en los pulpos mostró cómo se encuentra organizado el 
sistema de la memoria. El doctor Hochner hizo hincapié en la realización de más 
experimentos en el tema para el entendimiento de la utilización del proceso celular en el 
almacenamiento de recuerdos y en la forma de recolección de los mismos en los cerebros 
de otros animales o seres humanos. Surgen preguntas.  

Tal vez encontremos respuesta en los ocho brazos de los inteligentes pulpos. Pero estos 
seres tan calumniados en películas y novelas necesitan interlocutores capaces de 
entenderlos. De ahí la importancia de la reunión de hoy de dos instituciones del máximo 
prestigio mundial. El esfuerzo conjunto se reflejará en una vida más prolongada y mejor 
del ser humano. Las dos actividades en Ciudad Universitaria tienen que ver directamente 
con usted y conmigo. Un buen día, el de hoy, para todos. 
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AHORA RESULTA QUE TODOS ESTUDIAN Y TRABAJAN 

Como si hubiera cacería de brujas, los jóvenes niegan estar en la condición de nini y pocos 
se animan a hablar sobre ese tema tan estigmatizado. Así es como algunos de entre 16 y 
25 años ven a su generación marcada por el “ni estudia ni trabaja”.  

Juan Carlos 

Personalmente no conozco a ningún nini, pero sí he escuchado historias acerca de ellos: 
gente que se la pasa viendo televisión o se la pasa con sus amigos bebiendo o con algún 
vicio. Afortunadamente yo nunca he estado en esa situación, siempre estoy ocupado, 
siempre hago cosas; ya sea escuela, deporte o trabajo, y eso es porque uno tiene 
ambiciones y necesidad de ser alguien en la vida. 

Norman Ramírez Vega 

La verdad es que esas personas son parásitos de la sociedad y pienso que no merecen 
vivir. Sí, conozco a muchos ninis, varios amigos están con el pedo de “quiero hacer esto o 
lo otro”, pero nunca lo hacen, no se animan, son inseguros o no sé que tengan. Yo creo 
que los ninis no aceptan que lo son por miedo a ser juzgados. Yo sí estudio, ¿eh? 

Poli 

Siempre he estudiado, pero conozco a una que “ni estudia ni trabaja”, es mi prima. Ella 
no lo hace por flojera, sino porque tiene muchas dificultades familiares. En su caso el 
problema son sus padres, porque les hacen creer a sus hijos que son inútiles, parásitos y 
burros y no los animan a hacer algo útil de su vida. Por el contrario, les exigen cosas 
irrealizables.  

En otros casos creo que los chicos tienen más suerte porque no les va tan mal con sus 
familias, a ellos les diría: Está bien que seas nini. Está bien, mientras tengas a alguien que 
te mantenga, ¿por qué no?, ¡¿por qué no?! 
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Estéfani: 

Ser nini está mal, porque hace que no progrese el país y así. Yo alguna vez fui nini y no 
hacía nada productivo, sólo salía con amigos a antros y bares, pero, obvio, mis papás me 
regañaron porque ni estudiaba ni trabajaba; gracias a eso ya estoy estudiando. Tengo 
amigos que están en esa situación y siempre trato de pedirles que entren a la escuela, 
pero a veces no pueden hacerlo por problemas de dinero. 
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